

**Avec Don Bosco, cheminons ensemble vers la prochaine
Assemblée Mondiale 2015**

**IXème THEME FORMATIF
Paroles de Sr. Anita Deleidi : LES RACINES DANS LE COEUR**

Le neuvième thème nous incite à nous plonger dans la spiritualité salésienne, fondement de notre vie en tant qu'Ancien/nes Elèves en chemin vers la sainteté. Nous avons choisi la conférence que sr. Anita Deleidi fma, professeur à la Faculté Pontificale de Sciences de l'Éducation «*Auxilium*», nous a offerte comme son dernier cadeau spirituel lors de la IVème Assemblée Mondiale Elective qui s'est déroulée au *Salesianum de Rome* le 31 Juillet 2009. Le Seigneur de la Vie l'a appelée à la Vie éternelle le 27 octobre 2012. Nous voulons la remercier alors que nous nous souvenons de son message sur la spiritualité salésienne !

Paroles de Sr. Anita Deleidi : LES RACINES DANS LE COEUR

C'est une réflexion qui m'a positivement et particulièrement engagée non seulement en tant que FMA, mais aussi presque en tant que «*contribution oblige*» pour mon expérience personnelle d'ancienne-élève (activement associée et engagée – il y a quelques années de cela ! – dans mon union de Milan), de fille d'ancienne-élève (qui a disparu depuis quelques jours, accompagnée par Marie Auxiliatrice...), d'engagement à plusieurs niveaux aux activités de l'association dans les tâches que j'ai effectuées à l'Institut (directrice, conseillère inspectoriale de référence pour les anciennes élèves...). J'ai cherché à préparer très volontiers pour vous et avec vous cette *recherche* et *délivrance* des racines salésiennes communes et profondes qui habitent nos cœurs et qui forment le fruit de ces journées.

C'est une invitation qui nous amène non pas à des considérations théoriques ou à de nostalgiques célébrations, mais plutôt à un *devoir être* concret, capable de puiser dans la «mémoire» *quelque chose de fondamental* afin que nos mains soient actives, capables d'inspirer la confiance et l'accueil, capables de prendre en charge la vie de nos frères...

Nous désirons aujourd'hui, ensemble, faire réapparaître, partager, raconter, redécouvrir ces racines: se souvenir- rappeler au cœur- rendre mémoire, car **la vie a été vécue**... Redécouvrir le secret de «*quelque chose*» qui est entré pour faire partie de nous presque inconsciemment - et quelquefois peut être à travers des expériences positives- mais qui a laissé une trace de nos actions qui nous rapproche, un vécu que nous avons toutes dans le cœur, bien qu'il provienne de contextes et d'expériences différentes, comme en témoigne notre présence ici.

Les racines du cœur, les racines de la vie.. éloignées peut être, mais profondes, parce qu'elles sont ancrées dans une terre difficile, mais féconde, comme celle de Mornèse : «*Tu leur as préparé le terrain ; Tu as enfoncé leurs racines et as rempli la terre... Elle a étendu ses sarments jusqu'à la mer. Et ses germes arrivaient au fleuve*» (Psaume 79)

Je vous invite, ainsi, à revisiter avec moi un bout de mémoire...qui est la vie...

L'intuition charismatique de la jeune Marie Dominique, partagée avec ses compagnes, de donner vie à un environnement éducatif dans lequel expérimenter les **valeurs humaines et chrétiennes**, afin de *prévenir*, devient le secret d'un authentique chemin de croissance – nous dirions même aujourd'hui intégral -, il nous rappelle celui qui sera ensuite en pleine consonnance avec la proposition de Don Bosco - *la formation du bon chrétien et de l'honnête citoyen*.

C'est justement ici que nous pouvons trouver **la racine d'une proposition éducative** qui se développera progressivement avec des connotations plus précises, mais déjà renfermées dans une expérience d'**amour prévenant** comme c'est souligné dans ce témoignage des premières anciennes élèves du laboratoire mornésien.

Le “laboratoire” est une école de la vie basée sur une connaissance approfondie de l’amour du Seigneur: Caterina, Angela, Rosa reconnaissent en leurs éducatrices un secret de vie orienté vers le don car il est fortement ancré dans l’amour de Jésus, un amour qui leur a été transmis avec douceur et charité, concrétisé dans les gestes quotidiens et qui est resté imprégné en elles, même lorsqu’elles eurent quitté le laboratoire.

L’art de *faire vibrer les cordes du cœur* - comme disait Don Bosco - caractérise la première communauté éducative de Mornèse, orientée par un style relationnel qui sait réveiller dans le cœur des jeunes la soif de Dieu, elle aide à découvrir le projet de Dieu sur elles-même et à se réaliser dans la trame d’un quotidien fait de gestes de gratuité, de don, de sacrifice serein et de joie.

La mère écrit à la petite Maria Bosco : *«Que la Sainte Vierge qui te redonne la santé soit remerciée...! La Sainte Vierge est vraiment une bonne mère n’est-ce pas ? Continue à la prier avec le cœur, surtout en ces beaux jours, nous aussi nous la prions pour toi, et j’espère qu’elle te fera la grâce de rentrer au plus vite dans le nid de Mornèse ... Conserve toi en étant toujours bonne, tu sais Maria, sois bonne avec tout le monde, avec tes parents, tes frères et sœurs, donne le bon exemple à tous ceux qui te voient et prie avec le cœur. Fais tu la Sainte Communion ? reçois Jésus avec amour car il t’aime tant... Je veux te faire encore une autre recommandation: que tu sois gaie; si tu es gaie tu guériras encore plus vite, courage donc».*

Le style épistolaire de mère Mazzarello, frais et immédiat, révèle encore une fois l’attention qu’elle cherche à établir avec les filles ; cette communication capable de véhiculer d’une façon simple les valeurs principales qui soutiennent son engagement d’éducation et qui sont finalisées pour la formation de **femmes chrétiennes ouvertes à Dieu et aux autres: l’amour de Jésus, la prière, l’aide de Marie, la bonté et la gaieté.**

«Fais tu la Sainte Communion? Reçois Jésus avec amour, lui qui t’aime tant».

C’est l’appel à continuer aussi en famille ce chemin de vie chrétienne appris à Mornèse, construit sur une foi simple mais solide, sous le regard de Jésus et Marie, pour grandir bonnes, dociles aux suggestions des éducatrices et des parents.

La communauté éducative, le “nid où on s’aime” , trouve sa cohésion dans la communion avec le Seigneur, et les éducatrices sont les témoins des valeurs qu’elles souhaitent transmettre (*«Sœur Enrichetta et Sœur Emilia te saluent cordialement et te prient de dire un Ave Marie pour elles et trois pour moi»*)

La proposition de vie chrétienne devient ainsi accessible et incisive. Marie Dominique est convaincue de la valeur de ce qui s’enseigne à travers la vie, en la rendant crédible au moyen de la cohérence du témoignage: *“j’eus l’impression qu’elle transfigurait efficacement dans les autres l’amour du Seigneur qui brûlait dans le cœur ”* .

«Sachez, mes très chères filles, que même sans être très instruites, nous pouvons beaucoup aimer le Seigneur, qui ne nous demande pas l’instruction, mais qui se contente et veut le cœur et la bonne volonté. Voici donc ce que vous devez faire : aimer le Seigneur avec le cœur et la bonne volonté et lui rendre souvent visite au Saint Sacrement pour lui dire que vous l’aimez et que vous l’aimerez encore plus. Le ferez-vous?»

Aimer, donc, un Dieu créateur, présent dans les beautés naturelles et dans les œuvres de l’homme...

Dieu, le Seigneur, le maître de la maison, de la vigne, mais surtout le Père bon et miséricordieux: *«Dîtes au Seigneur ce que vous dicte le cœur, en préférant cela aux prières qui sont dans les livres, parce que celles-ci sont les sentiments des autres, au contraire, si vous dites ce que vous dicte le cœur, vous exprimez vos propres sentiments».*

Aimer un Dieu qui s’incarne et se fait Pain pour le chemin de l’homme: *«Reçois Jésus avec amour, lui qui t’aime tant”*. *“Jésus vient à nous avec les mains pleines de grâces; Il est amour et bonté tout entier pour nous donner le courage de s’approcher de Lui».*

Aimer et se revêtir des sentiments de Jésus, de “*cette charité propre à Jésus, qui ne se lassait jamais de partir pour nous et qui voulut en pâtir jusqu’à quand ?..*”.

Aimer tout et tous sans distinction, surtout celui qui est pauvre et petit. «*Aimez vous, aimez vous réciproquement; pratiquez la charité*». «*Je te le répète; les filles les plus pauvres doivent être traitées avec plus de charité que les autres*».

Aimer Marie, présence maternelle, l’aide, qui accompagne et soutient. «*Soyez dévouées à la Vierge Marie, notre très tendre Mère; imitez ses vertus, surtout l’humilité, la pureté et le retrait; si vous faites ainsi vous en serez contentes à la vie et à la mort... Aimez vos maîtresses, vos enseignantes, mais surtout aimez Jésus et Marie*».

Avec le cœur habité par l’espérance, la confiance en Dieu et en les autres. Elle souhaite aux sœurs de Saint Cyr : «*Beaucoup de choses aux filles... aux jeunes filles que j’aime tellement, mais je veux qu’elles soient bonnes et joyeuses, qu’elles sautent, qu’elles rient, qu’elles chantent, etc. et lorsque je leur rendrai visite, je leur apporterai une belle chose à toutes*».

Avec un **goût particulier pour l’authentique**: dans les relations, dans la vie ascétique, dans le rapport religieux. Seul ce qui est vrai vaut vraiment. La vertu authentique vient du cœur. «*La vraie pitié religieuse consiste à accomplir tous nos devoirs en temps et en lieu et seulement pour l’amour du Seigneur*».

Avec un **sain réalisme**, qui dérive d’une connaissance de la précarité de la vie, d’en avoir expérimenté les difficultés et les douleurs, le sens de la limite - en soi et en les autres -, la lutte contre le péché «*Nous ne prétendons pas avoir des filles sans défauts, mais nous ne voulons pas qu’elles fassent la paix avec ceux-ci*».

Avec une “**gaieté**” saine, une attitude constante de joie sereine qui n’est pas un “vacarme”, une distraction permanente, mais une vraie “*stabilité psychologique et une maturité spirituelle*” qui a ses racines profondes dans l’amour de Dieu : «*La gaieté est le signe d’un cœur qui aime vraiment le Seigneur*».

Une consigne de la mère à ses sœurs éducatrices, en les orientant à “*se faire aimer plutôt que craindre*”, en fondant leur vie sur une connivence ayant les traits de la gaieté, de la sincérité, de l’ouverture, de la familiarité et de l’amabilité, avec un langage incisif, qu’elles vivent et connaissent bien:

“*Nous saurons assurer ainsi à nos filles le Paradis, le pain et la gaieté du cœur*”

La proposition de vie spirituelle qui vient de Mornèse se concrétise, donc, en une proposition de vie sereine, ouverte au bien, dans le style du “*bon chrétien, honnête citoyen*”, offert aux jeunes filles avec une **constante présence faite d’amour**.

«*Comme Don Bosco avec les jeunes, c’est ainsi que la Mère accueillait les pensionnaires avec une grande affabilité, elle les faisait beaucoup parler, elle leur laissait dire ce qu’elles voulaient, elle les écoutait avec patience, elle cherchait de toutes les façons à adoucir la séparation douloureuse d’avec leurs parents et était vraiment une mère*».

Comment a été perçue cette garde des étudiantes par les oratoriennes?

Qu’est devenue la vie? A-t-elle vraiment connoté une modalité de relation avec Dieu et avec les autres? Pour que la spiritualité s’incarne dans l’histoire...

Cette garde est-elle vive? Dure t’elle dans le temps et dans l’espace?

Don Rinaldi notait sur un précieux papier, alors qu’il décidait de l’idée de la fondation de l’Association des anciennes élèves (1908): «**Besoin de ces "anciennes" de rénover l’esprit**».

L’Association, dans son histoire, comme nous l’a bien rappelé Paola Mancini dans son livre préparé pour la célébration du centenaire, a maintenu et développé toujours plus cet engagement, jusqu’à le décrire dans le **Statut** approuvé par la 3ème Assemblée Confédérale (28 août 2003): **2.2 deviennent des membres effectifs de l’Association ceux/celles qui Ont accepté dans leur vie les valeurs salésiennes**.

Des valeurs fondées sur la spiritualité du *système de prévention (la recherche de la vérité et le besoin de Dieu - ouverture à la relation)* enrichie par les éléments charismatiques du style de vie mornésien.

Le fait de nous rappeler, aujourd'hui, des racines mornésiennes, est donc rendre mémoire en renouvelant un engagement de vie, rendre mémoire pour trouver dans celles-ci la stimulation pour témoigner en notre temps de cette richesse de valeurs et de vie salésienne de ceux qui nous ont précédés et pour exprimer le charisme en formes actuelles et originales.

Il a été dit que **le charisme** ne s'invente pas à chaque époque, **mais qu'on le reçoit et qu'on l'apprend.** Et en tant que tel on le découvre et le redécouvre, et aussi ancien qu'il soit, il est toujours chargé de vitalité et de fécondité inexplorée et peut donc fleurir en expressions naturelles mais toujours nouvelles.

Fidélité aux racines, c'est une **vie** qui s'ouvre à de nouveaux horizons, engagements, et modalités pour témoigner au monde de **la fécondité de l'Amour : le charisme** de Don Bosco et de mère Mazzarello, **la charité éducative prévenante, cet Amour est vif dans les cœurs habités par Dieu,** capables de "*faire avec liberté ce qu'exige la charité*", avec liberté et rectitude, pour que l'on penche vers l'amour.

C'est un message de vie qui résonne en moi en profondeur surtout en ces premiers jours de juillet, alors que je voyais l'état de santé de ma mère empirer à cause de la maladie. Le secret de son existence : un grand amour pour Dieu, pour notre famille, pour les personnes qu'elle rencontrait, un amour prévenant, fait de tant de gestes quotidiens, une référence constante à l'Auxiliatrice dans les difficultés et dans les joies... une ancienne élève fidèle (elle tenait beaucoup au renouvellement de sa carte quand les «tampons» de fidélité existaient encore !) jusqu'au dernier sourire lorsque quand elle a dit "*je meurs, allons-y*" je lui ai dit "*maman, l'Auxiliatrice t'attend*".

Ce sont des souvenirs que j'ai souhaité partager avec vous en toute simplicité, afin que **les racines communes continuent à habiter nos cœurs et à pousser nos mains vers l'unique mouvement d'amour envers Dieu et ses frères.**

Merci.

Fiche de travail pour le Conseil Confédéral, de Fédération, d'Union et pour tous les Anciens et toutes les Anciennes Elèves du Monde.

Vous trouverez le neuvième thème et les précédents dans la rubrique « vie associative » du site de la Confédération www.exallievementma.org. Envoyez, s'il vous plaît, les réponses du travail personnel ou du groupe par email à maritzafma@yahoo.com ou par voie postale normale à l'adresse : Via dell'Ateneo Salesiano,81 – I - 00139 Rome RM - Italie.

- Lire avec attention le texte du neuvième thème : « Paroles de sr. Anita Deleidi ».
- Quels sont les thèmes fondamentaux de la spiritualité de Mère Mazzarello ?
- Quelles sont tes racines, où se trouvent-elles ?
- Conclure la rencontre en récitant la prière à Marie Mazzarello.

PRIÈRE À SAINTE MARIE MAZZARELLO

Sainte Marie Dominique Mazzarello qui, docile au Saint-Esprit et selon l'exemple de la Sainte Marie, as accompli fidèlement la Volonté de Dieu, obtiens moi du Seigneur les grâces spirituelles et temporelles dont j'ai besoin, pour réaliser son dessein d'amour sur moi. Fais que ma vie, soutenue par la force de l'Eucharistie et par l'aide de la Vierge Très sainte, devienne un témoignage de foi et de charité, à la gloire de Dieu et pour l'étendue de Son règne dans le monde. Amen.